

Départ à 8 heures de 35 Agapéens pour le Saint-Pourçinois, sous un ciel couvert, mais finalement quasiment sans pluie.

Arrivée à Saint-Pourçain-sur-Sioule pour la visite de deux musées situés dans l'enceinte du monastère bénédictin construit au Moyen Age, près de l'église Ste Croix.



Le **musée de la vigne et du terroir**, crée en 1981, est situé dans l'hôtel du Bailli, du XVI^{ème} siècle. Nous admirons l'escalier à vis, en bois, classé aux Monuments Historiques, et parcourons les onze salles qui nous permettent de nous familiariser avec le monde de la vigne : une cave typique et son matériel, la tonnellerie et ses outils, la salle des marchés (balances), la vie autrefois (vêtements, intérieurs), l'outillage du travail du sol et de la vigne, les araires, les alambics et pressoirs, St Pourçain et son histoire, et les curieuses bouteilles décorées du vin nouveau « à la ficelle ».

Le **musée Desti 3D**, créée en 2013, est centré sur la réalité virtuelle et augmentée, c'est-à-dire une reconstitution numérique de ce qui a tout ou partie disparu, de façon interactive : lunette 3D, écrans tactiles, « commandes » d'images par gestes. 3 exemples nous sont présentés : les espaces vignobles (histoire, sites et conservatoire), les entreprises de la région (dont Vuitton), le patrimoine local avec reconstitution du St Pourçain ancien et de son monastère.

C'est ensuite le temps d'un repas copieux au Chêne Vert, et de courtes balades dans la ville, église, pont et ile.

Départ pour le **château voisin de Fontariol**.



Ce manoir, typique de la région, a été restauré et transformé en un musée par M. et Mme Pince. Il est, pour des raisons d'héritage, partagé en deux parties asymétriques séparées par une tour.

Au rez-de-chaussée on trouve la cuisine, la salle à manger, une souillarde, la chambre de la cuisinière, et un atelier avec de nombreux cadenas, coffres, serrures aux mécanismes complexes et astucieux.

Au premier, étage du maître de maison, plusieurs pièces (une seule à l'origine), avec un lit à « ciel à l'épervier » (ciel réglable en hauteur suivant la saison), plusieurs chambres, un salon, un oratoire et... une tour latrines.

Dans le grenier, étage des servantes, a été créé un petit musée des moyens de transport au fil des siècles.

Mais au-delà des meubles et décorations des pièces, ce que l'on retiendra c'est l'extraordinaire intérêt des commentaires de notre guide qui, à l'aide d'exemples, nous fait vivre la vraie vie d'un petit manoir de cette époque, et même des mœurs très surprenantes et peu connues de nos jours : manque d'hygiène, premières années des enfants, convivialité du lit, apparition des couverts, et même utilisation très fréquente et inattendue de l'urine ...



Retour à Clermont vers 19h. Merci à nos amis organisateurs pour cette journée, et notamment pour le choix de ce château peu connu associé aux talents de nos guides dans ce manoir.